

Oposición retiene presidencia de comisión Monsalve y acusa rol obstruccionista de diputados PS

La censura en contra del diputado Miguel Mellado (RN) fue rechazada este lunes, sin embargo, las tensiones dentro de la instancia permanecen y algunos temen que la indagación parlamentaria no arroje resultados satisfactorios.



► Hasta el 30 de enero tiene plazo la comisión para dilucidar las responsabilidades políticas en el manejo de la crisis que generó la denuncia contra Manuel Monsalve.

Valeria Castellano y José Miguel Wilson

A las 10:30 de este lunes 6 se inició la séptima sesión de la comisión investigadora por el caso Monsalve. En la sala hubo dos ausencias clave: la exjefa de Inteligencia de la PDI, Cristina Vilches, y el exjefe Nacional de Delitos contra las Personas y Derechos Humanos de la PDI, Víctor Ruiz. Ambos se excusaron bajo el argumento de que sus actuaciones en el caso están en manos de la Fiscalía.

Hasta el 30 de enero tiene plazo la comisión investigadora de la Cámara, que desde el 20 de noviembre sesiona para dilucidar las responsabilidades políticas en el manejo de la crisis que generó la denuncia por violación contra el exsubsecretario del Interior, Manuel Monsalve. Sin embargo, las tensiones de la instancia, que derivaron en la presentación de una censura de parte del oficialismo al presidente de la comisión, el diputado Miguel Mellado (RN), también ha

generado dudas respecto de si la investigación parlamentaria logrará resultados significativos.

Así, la moción de censura propuesta por los diputados oficialistas integrantes de la comisión fue el primer punto abordado y despejado rápidamente: con cuatro votos a favor, seis en contra, una abstención y las ausencias de la diputada Carolina Tello (FA) y del diputado Tomás Lagomarsino (IND-Radical) -quien era uno de los votos decisivos para ver si se concretaba la censura-, la instancia rechazó esta idea.

El diputado frenteamplista Diego Ibáñez -quien levantó la censura originalmente- intervino en la instancia y señaló: "Estamos de acuerdo con la conformación de la comisión investigadora, hemos sido tajantes pública e internamente respecto del daño que provoca el comportamiento del exsubsecretario, no vamos a hacer ninguna defensa corporativa".

Gloria Naiveillan (IND-Comité Socialcris-

tiano), en tanto, sostuvo que "hemos tratado de hacer una pega bien hecha, haciendo las consultas, teniendo respeto por cada uno de los invitados, pero desgraciadamente hay un diputado que tengo que mencionarlo, el diputado Manouchehri, que no es parte de la comisión, que hace exactamente esto a cada rato: interrumpir, hablar entremedio e incluso gritar. Es de una mala educación tremenda el trato que el diputado ha tenido con todos en la comisión". Además, la parlamentaria emplazó a Mellado aplicar el reglamento en forma severa.

La diputada de Demócratas Joanna Pérez, quien fue la única abstención en la censura a Mellado, indicó que "efectivamente no nos queda más que un mes y hago un llamado a todos a que nos respetemos y saquemos adelante nuestro cometido en este desafío".

Desde la oposición celebraron que la censura se haya rechazado. El diputado Mellado, quien continúa en la cabeza de la comisión

investigadora, apuntó a que "desde el día menos uno, el gobierno no quería que fuera presidente y el ministro Elizalde (PS) era invitado todos los días acá para que su gente de su partido y que no era de la comisión viniera a ser impedimento en que avanzáramos rápido. Hacían puntos políticos y eran groseros con quienes hacían preguntas, entonces uno piensa que no quieren que saliera la verdad".

Clima crispado

Pese al fracaso de la moción de censura levantada por el oficialismo, persisten los descargos en contra de la conducción de la comisión. El diputado Ibáñez mantuvo su postura sobre que, a su juicio, "ha habido una debilidad en la conducción, en su presidencia particularmente, que ha carecido de generar una agenda productiva y eficiente a propósito del mandato de esta co-



► Actualmente, el exsubsecretario del Interior, Manuel Monsalve, se encuentra en prisión preventiva.

misión (...). Ha habido al menos tres artículos del reglamento que creemos que se han pasado a llevar”.

Aunque fue Ibáñez quien concretó la arremetida, lo cierto es que a varios representantes del oficialismo les genera molestia la conducción de Mellado. La diputada Daniela Cícardini (PS), tras votar a favor de la censura, acusó que “la comisión debe abordarse de manera seria y respetuosa, cuestión que le ha faltado mucho a esta conducción desordenada y con faltas de respeto, e incluso pasándose el reglamento”.

“Le quiero pedir, presidente Mellado, que haga las cosas bien, que se ajuste al reglamento y que se tome esto con seriedad, porque se está investigando un caso muy doloroso. Que no se transforme en un show mediático, porque no le hace bien ni a la víctima ni al país”, agregó.

La jefa de bancada de IND.-PPD, Camila Musante, por su parte, sostuvo que “no ha sido mejor conducción en las últimas sesiones, sobre todo cuando estuvo el ministro Elizalde. En la medida en que los parlamentarios también mantengamos un marco de respeto entre nosotros, la comisión va a funcionar bien”.

En la misma oposición también ven con preocupación el rol de Mellado y temen que eso genere demoras que incidan en que

fracase la investigación parlamentaria. La diputada Pérez, de hecho, enfatizó durante la sesión que “me he abstenido de esta pelea absurda de quién hace de lado y lado, porque creo que hay que pasar a que este mes lleguemos a conclusiones, no nos queda tiempo”.

A la comisión solo le quedan cuatro sesiones, ya que sus integrantes acordaron trabajar los días lunes entre las 10.30 y las 12.30 de la mañana, pero el diputado Mellado adelantó que harán una solicitud de extensión de plazo de la instancia hasta fines de marzo.

Tras la sesión, Musante agregó que “en el último tiempo no hemos estado avanzando tanto como a mí me gustaría, que es para ir encontrando las responsabilidades políticas que es lo que corresponde a estas sesiones”.

Respuestas poco satisfactorias de los invitados

Durante su alocución, el jefe de inteligencia de la PDI, Juan Carlos Bustos, se refirió a los protocolos y diligencias que se realizaron ante la denuncia por violación en contra del exsubsecretario del Interior. Además, reiteró no tener conocimiento ni mayores antecedentes respecto de lo que se supo a través de los medios de comunica-

ción sobre que dos funcionarios de la PDI habrían solicitado el acceso de revisión a las cámaras del restaurante Ají Seco, bajo la premisa de encontrarse en búsqueda de un narcotraficante.

“Nos quedamos sin más elementos para avanzar; poco era lo que podía decirnos Carabineros y más lo que nos podía mencionar la PDI, y el jefe de inteligencia no quiso ceder, no mencionó finalmente si él estaba al tanto de estos dos funcionarios. Lo que a nosotros nos interesa es cómo se vigila y se cuida que se cumpla lo que establece la ley de inteligencia y no fue capaz de responderlo”, acusó la diputada Musante.

Tras las consultas por parte de la diputada, Bustos solicitó una sesión secreta.

Por su parte, la diputada Naveillan le consultó directamente al subprefecto y funcionario de Inteligencia Electrónica de la PDI, Adolfo Domínguez, sobre quién le entregó el teléfono del exsubsecretario, qué instrucción recibió sobre el destino inmediato y estado actual de este. Domínguez intervino para responder que él fue quien le entregó el celular de Monsalve a Cristina Vilches, pero no reveló el nombre de la persona que se lo pasó. El funcionario argumentó que es una información de carácter reservada y que le corresponde únicamente a Fiscalía.

El general director de Carabineros, Marcelo Araya, se refirió al uso de una aeronave de la institución uniformada por parte del exsubsecretario Monsalve, para trasladarse hasta la Región del Biobío a comunicarle a su familia sobre la denuncia en su contra. “No fue antojadiza ni arbitraria, sino que obedece a un procedimiento que es determinado y de una solicitud formal”, aseguró.

De esta manera, se enfocó en explicar que esta decisión fue analizado por la Dirección Nacional de Orden y Seguridad, dado que esta autoriza luego de revisar la factibilidad funcional y técnica del caso. Durante la instancia, la diputada Carla Morales (RN) le consultó respecto de cuándo se tendría respuesta del oficio que ella misma ingresó para esclarecer el uso de los recursos utilizados por Monsalve al trasladarse en dicha avioneta, a lo que el general director respondió que “no se han detectado situaciones anómalas o irregularidad” sobre el tema.

Mellado fue quien cerró la jornada: “No puede ser que en la PDI y Carabineros, a todo lo que pida el gobierno le diga que sí, tiene que tener un filtro completamente distinto. Por lo tanto, Carabineros y la PDI tienen que mejorar sus procedimientos, por muy subsecretario que haya sido, no puede dar una instrucción para usar recursos de todos los chilenos para hacer un uso personal”. ●